

## ED C8

¡Qué fuego de juventud! Arnaldo Zenteno. Nicaragua, [1982]. Docs.8

Arnaldo Zenteno explica a jóvenes mexicanos de ciudad Nezahualcóyotl lo que sucedió en el Encuentro Nacional de la Juventud Sandinista en Managua y los impulsa para que no pierdan su juventud en drogas o ambiciones que no son proyecto de vida, que sean socialmente conscientes y comprometidos con un proyecto

Clave expediente ED C8

Fondo O

Volumen

Año de publicación 1982

Año final 1982

Sección temática 1982

Serie geográfica 1982

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico en fotocopia

Fuente

Desde Nicaragua  
¡ QUE FUEGO DE JUVENTUD!

Arnaldo Zenteno.

"Lo más atroz que le pueden hacer a la Juventud, más atroz que quitarle la vida, es quitarle su futuro."

La Juventud es fuego en todas partes. A veces es fuego que destruye amenazadoramente (como en los incendios de Caracas); otras veces es fuego que temple el acero. El fuego puede transformar tantas cosas en la vida, o puede quemarse inútilmente como esos mecheros gigantes en que se consumía el gas en Tabasco y Veracruz. En una semana de Juventud, allá en Netza, se planteaba a los jóvenes una pregunta fundamental ¿ qué harás con tu juventud? ¿ construir o destruir? Y si pensamos en México, en nuestra Patria ¿cómo vamos mayoritariamente a los jóvenes? ¡ Cuántos, día a día van entregando y desgastando su vida en el trabajo y estudio, pero sin un horizonte social más amplio ! Para muchos, muchísimos, es simplemente la dura lucha por la sobrevivencia. Y esta lucha es individual y en competencia con otros que también tienen que luchar individualmente por el pan de cada día. Otros, consumen lamentablemente su vida en el lujo, los "arrancones", playboys de Acapulco o de la zona Rosa... Ellos consumen sus vidas y el dinero que es del pueblo, aunque ellos digan que es de "papá" Muchos jóvenes se preparan en la universidad, pero su ambición, su pasión no es servir al pueblo, no es servir a la patria, su pasión es llegar a tener un título y sacar mucho, mucho dinero. Y muchos, muchísimos jóvenes agotan su juventud en la droga, el alcohol. Los ricos con drogas sofisticadas y carísimas; los pobres con cemento, thinner o marihuana. Para los drogadictos-ricos o pobres-con distintas causas, la droga es en ambos casos un proyecto de muerte. Ese es un panorama negro de la juventud. Pero sin duda, junto con él también está la juventud entregada y generosa, que con miles sacrificios saca adelante a su familia, o sirve a los demás en proyectos de alfabetización, salud, evangelización. Está allí también la juventud que a conciencia se prepara para servir a nuestra patria, y la juventud que está luchando en las diversas organizaciones populares en el campo, en las colonias, en el sindicato etc...

El proyecto, la pasión de la mayoría de los jóvenes.

Al pensar en la juventud, podemos pensar en los casos individuales, y en lo que sucede en los pequeños grupos. Pero creo que es muy importante también la pregunta por lo que pasa con la mayoría de los jóvenes. Por ejemplo, en 1968 hubo en muchas partes de nuestra patria, un proyecto muy generalizado entre los jóvenes estudiantes. Fue un fuego de juventud que quería purificar nuestra sociedad.

..../...

Pág. #2.-

No voy a entrar al análisis de ese movimiento-tan complicado; ni voy a decir que todo allí estuvo bien.

Pero ciertamente hay que reconocer que en esos meses, todos vivimos sacudidos por este impulso juvenil y por su ansia de cambio en nuestra patria. Sin duda, no se trataba de un "Proyecto acabado", y se mezclaron muy diversos intereses. Sin embargo, era muy valdadera y necesaria su petición inicial de dialogo con las autoridades en contra del autoritarismo, y su exigencia de perificación de los jefes policiacos. La respuesta fue la masacre de Tlateloo, y la cárcel para muchos jóvenes universitarios. Muchos de esos jóvenes, y algunos de sus maestros pasaron después a un trabajo más a largo plazo (quizás reconociendo su error del acelaramiento del 68). Y así muchos de ellos dieron origen a algunos de los partidos de izquierda o al trabajo de organizaciones populares-particularmente en el Norte del País.

Otros jóvenes después de la cárcel, pasaron a integrarse en diversas dependencias del gobierno o volvieron a su vida "privada".

Proyectos de hoy día:

Esto fue en 68, y también pasó en 1972. Pero ahora ¿ qué proyectos se presentan a los jóvenes o qué proyecto nacen de la fuerza de la juventud? Algo hay sin duda que se va construyendo lentamente-más a fondo quizá que en 68- y ese algo ciertamente va madurando en la Conamup, la Cnpa, la Cnte, la Cosina etc.. Pero todavía no podemos hablar de un proyecto que haga suyo la mayoría de los jóvenes de nuestra patria. Y esto es particularmente grave en la coyuntura tan grave que se vive en nuestro país. En esta situación estructural, que se va agravando en estos tiempos, los jóvenes cada día van a ser más golpeados por el desempleo, por la necesidad de suspender sus estudios (para buscar lo elemental para vivir). Y ¿cuál será la salida? ¿la violencia espontánea y desbordada? ¿las drogas y los asaltos?

Círculo de muerte.

Parecería que en México hay-ahorita-un círculo vicioso, un círculo de muerte. No hay un proyecto que en verdad llene a los jóvenes, y entonces se hunden, muchos jóvenes, en la trampa de la enajenación, las drogas, la frustración, la destrucción. Pero al mismo tiempo, porque los jóvenes no luchan mayoritariamente por un México distinto, entonces, por eso mismo no hay un proyecto

.../...

Pág. #3.-

que en verdad llene a los jóvenes. Parece un callejón sin salida (callejón hecho en gran parte por la ideología dominante): no hay en verdad un proyecto para los jóvenes, y pareciera que no hay jóvenes para construir o para fortalecer y dinamizar ese proyecto.

Juventud de Nicaragua. Presencia de los jóvenes en el ayer.

No conozco aún bien Nicaragua. Pero sí puedo reconocer varios hechos que son palpables y que a todos nos sacuden. La Revolución que destruyó al somocismo, la hizo mayoritariamente la juventud. Y de ello dan testimonio, las tumbas de muchos guerrilleros que están sembradas en todo el país. La mayor parte de los actuales comandantes son jóvenes. Otro reto tremendo era el analfabetismo (casi un 80% en el campo). Y 60 mil jóvenes (de un país de dos y medio millones de habitantes) fué a esa esclavitud, y durante 5 meses se entregó a esa tarea de alfabetizar hasta el último rincón de Nicaragua. Había muchos riesgos de incomunicación, malaria, los contrarrevolucionarios etc..., y todo eso lo vencieron.

Presencia hoy.

Hoy también hay retos que parecerían invencibles: la pobreza agudizada con el bloqueo económico, las inundaciones y luego sequías; la agresión armada desde Honduras etc.. Y hoy también los jóvenes están en primera línea. Hoy día miles y miles de jóvenes (unos 18 mil) están trabajando en sus vacaciones como voluntarios en los cortes del café. Y esto además con mucho peligro, pues en las zonas cafetaleras es donde está atacando la contrarrevolución (que así además del ataque militar, ataca la economía del país). Y muchísimos jóvenes están en las milicias y en los batallones de reserva que por estos días resguardan la frontera.

Un lema de la Juventud Sandinista es Estudio, Producción y Defensa. Estas tres palabras, resumen bien su triple campo de acción: capacitarse mediante los estudios serios; levantar la producción con su trabajo voluntario, y defender al país de la agresión armada. Y todo esto lo hacen no tristemente, no a fuerzas y arrastrando la cobija, sino como decía otro lema: "Con alegría y decisión, defendemos la Revolución", y en verdad así lo hacen con gran alegría y con plena entrega. Como una muestra del empuje y vitalidad, de este fuego de Juventud, quiero narrar les algo del 2° Encuentro Nacional de la Juventud Sandinista.

2° Encuentro Nacional de la Juventud Sandinista.

Desde la víspera o el mismo día en la madrugada fueron llegando las delegaciones de los diversos estados del país. El acto político masivo se realizó en la ex-

.../...

Pág. #4.-

planada y jardines de la Universidad Nacional. El motivo inmediato de este encuentro fue la entrega de carnets a 3,000 nuevos militantes. Se reunieron 30.000 jóvenes. Se esperaba que se congregaran 50,000 jóvenes, pero los últimos días suspendieron sus viajes las delegaciones de cinco estados. No pudieron venir pues en la zona norte urge el corte del café y como hay muchas amenazas de agresiones armadas, se pide a los voluntarios que vayan por allá.

Este encuentro, en realidad comenzó desde el sábado en la noche con un recorrido con antorchas por los barrios populares de Managua. Ya el domingo en la mañana todos se fueron congregando en la Universidad. Por todos lados se veían mantas de saludo y recimiento. También los jóvenes traían sus propias mantas con su mensaje. "Vamos al II Encuentro a decirle a todo el mundo que nosotros defendemos nuestra patria" "Sentir en lo más hondo cualquier injusticia contra cualquier hombre, es la cualidad más bella de un revolucionario". "No pasarán". "Luchamos para vencer". Cada delegación fue entrando en medio de los aplausos, los vítores, y consignas de toda la multitud. El aplauso más fuerte fue para los 3 batallones de jóvenes que el día siguiente iban a salir a la frontera a defender la patria. Y todos saben el riesgo, pues cada semana se reportan los que van cayendo asesinados.

En la explanada había un mural gigantesco con el lema principal: "Con alegría y decisión, defendemos la Revolución".

En el estrado principal estaban los delegados de otros países y los representantes del Consejo de Estado. Mientras iban llegando estas personas, los jóvenes gritaban estas consignas: "Luchamos para vencer. No pasarán". "Sin una Juventud dispuesta al sacrificio, no hay revolución". Cuando llegan los miembros de la Junta de Gobierno son recibidos con un gran aplauso. Luego se canta el Himno Nacional y a continuación el Himno de la Cruzada de Alfabetización. Al terminar todos corean; "Puño en alto; libro abierto".

#### El espíritu presente.

En un primer discurso, un comandante habla del espíritu de los que cayeron, de los que dieron la vida en la insurrección. Está presente en este Encuentro la llama de Carlos Fonseca Amador y la de los papeleritos que distribuían volantes y de los jóvenes y niños que hacían las pintas aún a costa de su vida. Este mismo Comandante recordó el trabajo de los jóvenes que va en la línea del estudio, de levantar la producción y defender la patria. También la participación

.../...

Pág. #5.-

de los jóvenes este viva en la cultura popular y en los deportes. Al hablar de los batallones que salían y de los que antes entregaron la vida, se recalcó que todo esto se hace con alegría. "Aún al entregar la vida, no hay que perder la sonrisa. Hemos conquistado el derecho a esa sonrisa y no la perderemos ni en la trinchera" Y se recordó en especial a un guardafronteras de 14 años que acababa de ser asesinado. El era bolero y a sus catorce años descubrió que la patria comenzaba en verdad a ser del pueblo y por eso había que defenderla.

Que no regrese al Somocismo.

El somocismo que rechazan estos jóvenes es vender la Patria. Somocismo es el millón de analfabetos que había antes en Nicaragua. Somocismo era también la prostitución y la violación de las mujeres del pueblo. Somocismo son los crímenes de hoy. Los secuestros de los campesinos en la fronteras. Somocismo son los sabotajes y las agresiones armadas de los contrarrevolucionarios. Esto es lo que los jóvenes no quieren permitir que regrese a su patria.

El Frente.

Con respecto al Frente Sandinista se resaltó que el Frente no hace las cosas en lugar del pueblo, sino que le da una causa al pueblo todo y en particular a los jóvenes. El Frente no promete algo fácil sino largos años de lucha.

Una causa-un futuro.

En las consignas se siente seriedad en lo que afirman y alegría en el modo de decir las. Si algo ha encontrado y sigue encontrando esta juventud es una causa y un futuro. Con razón, con toda razón uno de los oradores decía; "lo más atroz que le pueden hacer a la juventud, más atroz que quitarle la vida, es quitarle su futuro".

Matar el hambre que nos mata.

Un grupo de jóvenes hizo una declamación a seis voces. La declamación se llama: "Que los traigan a todos". Me llamó especialmente la atención una frase que decía: "Estoy decidido a matar el hambre que nos mata". También en la poesía se recordó a Sandino y a todos aquellos "que no dijeron que morían, sino que murieron".

.../...

Pág. #6.-

Entrega de carnets:

A continuación los Miembros de la Junta de Gobierno bajaron del estrado para entregar los carnets a hombres y mujeres que se han distinguido en la revolución y en la defensa. Entre ellos estaban guardafrontera, lisiados de la guerra, mamás de combatientes etc. Ellos entregaron los carnets a los jefes de fila y ellos lo repartieron a todos los nuevos militantes.

Discurso-Mensaje a los jóvenes.

Para concluir este acto político el Comandante Bayardo Arce dirigió un largo discurso a la multitud. De este discurso me llamó la atención el que no fuera un discurso demagógico, sino que hablaba muy claramente también de las fallas de la juventud, particularmente en sus estudios. Dio datos concretos sobre los reprobados a nivel de universidad, el ausentismo, la impuntualidad, etc. y resaltó que la lucha por la patria y contra el somocismo, pide nuevas carreras adaptadas a la realidad del país. Y a los jóvenes exige estudio serio y responsable. Claro que se trata de estudios dentro de un marco de concientización sobre la situación del país. "Al estudiante se le pide que ponga sus cerebro, sus manos y corazón al servicio de la sociedad que nace".

Algunos datos:

De los jóvenes a los que se les entregaron sus carnets el 70% está entre los quince y veinte años. De esos mismos jóvenes un 84% son proletarios. En general la juventud Sandinista agrupa a 21 mil jóvenes que movilizan a otros 20 mil jóvenes. Conviene recordar que en Nicaragua es un país pequeño con dos y medio millones de habitantes. O sea como Netza. ( y de los jóvenes de Netza medio millón) ¿ cuántos están más conscientes, política y socialmente?.

Manipulación de la Religión.

Un punto delicado del discurso fue la crítica a la manipulación de la religión. Creo que aquí es bueno citar textualmente al Comandante Bayardo Arce: " No podemos ignorar que al amparo de las libertades conquistadas por la Revolución, pretenden surgir esa nueva inquisición, que con las banderas del anticomunismo, no se inmuta porque su acción lleve a nuestra juventud al alcoholismo, la drogadicción y otras formas de descomposición social... No sienten escrúpulos de

.../...

Pág. #7.-

que la juventud nicaragüense se degrade, con tal de que no enarboles las banderas de la Revolución. Pregonando el apoliticismo, manipulando la religión, renegando contra el estudio-trabajo, quieren negarles a nuestros jóvenes su merecido derecho a ser la generación de constructores de la Nueva Nicaragua."

Tareas para la Juventud en 1983:

Ante el desempleo, las escasez y el hambre que amenazan a Nicaragua por las políticas económicas del imperialismo, se les pide a los jóvenes austeridad, ahorro, trabajo productivo y una labor de concientización. Es necesaria también la superación científico técnica, y cultural. Se invita a los jóvenes a rechazar el consumismo, el apantallar y las aspiraciones pequeño-burgueses. "La juventud nicaragüense debe corresponder al esfuerzo de sus padres obreros y campesinos que a través del estado revolucionario le da educación". "Los títulos obtenidos tienen que estar dispuestos para servir donde se necesiten más. El profesional no vale por la marca de la camisa o por el perfume que usa, sino por el sudor que comparte con el obrero y el campesino, y por su trabajo profesional donde la revolución más lo necesita."

Comida y teatro:

Al mediodía todos nos repartimos para comer. Había cientos de señoras que vendían comida: vigorón, gallopinto (arroz con frijoles) etc. En los jardines de la universidad había varios tablados. Y la gente se repartía según sus gustos. En un sitio había juegos; en tres tablados se representaban pequeñas obras de teatro y en otro tablado había bailables típicos nicaragüenses y concursos de baile.

En la noche fiesta cultural y baile:

Al caer la tarde nos trasladamos a la plaza 19 de Julio que queda frente a la Universidad Centroamericana y junto a la Piñata (que es una Feria Popular de ventas de artesanías y ropas que se pone por estas fechas). La plaza es gigantesca y se fue llenando a reventar. Ciertamente había ahí más de 150 mil personas; en su inmensa mayoría jóvenes y adolescentes. Comenzó la fiesta cultural con la presentación de Carlos Mejía Godoy y los de Palacaguina. También cantaron otros Conjuntos nicaragüenses y la Nueva Trova Cubana. Entre canción y canción brotaban otras vez las consignas en un ambiente de alegría y compromiso.

.../...

Pág. #8.-

Después vino el baile de toda esa multitud y el baile (con 4-orquesta), se prolongó hasta la media noche. En la plaza en medio de los que bailaban estaban dormidos algunos jóvenes de los que habían venido de lejos y que estaban fatigados del camino y del día intensamente vivido. A las once de la noche se interrumpió un poco el baile y Fernando Cardenal dirigió unas cálidas palabras con un mensaje de esperanza y compromiso a todos los jóvenes ahí reunidos. Por esa hora algunas delegaciones empezaron a tomar sus camiones para regresar a su zona, pues es necesario que esos camiones (dada la escasez de transporte), es el día siguiente estén en su lugar de origen.

Conclusión.

Como decía al principio la Juventud es fuego, es energía. Y por lo mismo es tan doloroso ver cómo muchas veces la juventud se desgasta, se desperdicia o se despilfarra. y es también sin duda una gran alegría ver una juventud que tiene un proyecto, que lucha por un futuro y que entrega su vida con toda generosidad. Creo que el mejor resumen de lo vivido en este encuentro es el lema mismo que lo ha enmarcado: "Con alegría y decisión defendemos la Revolución". En verdad ¡Qué Juventud!.

*Arnaldo Jentena*

P.D. Platicando con un compañero sacerdote que trabaja en Pastoral juvenil, le decía yo que en la Universidad Nacional eché de menos una manta de bienvenida de los jóvenes cristianos de Managua a todas la delegaciones que venían de fuera. Y la pregunta que me hacía yo y que le hacía a él, era: ¿cuál es la presencia, la inserción de los jóvenes cristianos en todo este proceso?

Al ver a Fernando Cardenal en el encuentro y al escuchar sus palabras a todos los jóvenes y al saber que él está es el subcoordinador nacional de la juventud Sandinista, me lleno de alegría. Pero también me da tristeza que de parte de Monseñor Obando y de un sector del Vaticano, estén exigiendo que se retire de ese cargo y aún han puesto como condición para la visita del Papa a Nicaragua, el que él y otros sacerdotes dejen sus puestos en el gobierno sandinista. De veras no entiendo esa actitud. Por el contrario como cristianos debemos alegrarnos por su presencia y su aporte con la Juventud Sandinista de todo el país.